
令和６年度議会と語る会 アンケート集計結果 

小諸市議会議長 丸山正昭  

副議長・議会報告会運営委員会委員長  土屋利江 

本年度の「議会と語る会」における成果と今後の対応について、次のようにまとめさせてい

ただきます。皆さまから頂いた貴重な意見は、「議会だより」にて詳しく掲載させていただいて

おりますので、ご確認をお願い申し上げます。 

１．学校再編に関するワークショップ 

「学校再編」のワークショップで頂いた意見については、今後「小中学校の改築・再編に関  

わる特別委員会」等で扱い、教育行政に対し意見を述べ、さらに質疑を行っていきます。  

２．「小諸市のここが好き・ここが嫌い」に関するワークショップ 

「小諸市のここが好き・ここが嫌い」のワークショップやアンケートでご記入いただいた「地

域課題」については、それぞれの委員会（総務文教委員会、市民福祉委員会、産業建設委

員会など）で取り上げ、行政に対して意見を述べ、質疑していきます。個別案件については、

直接行政に伝達します。 

３．議会に対する意見 

アンケートで頂いた「議会に対する意見」は、真摯に受け止め、今後の議会活動に反映さ

せていただきます。 

４．アンケート結果 

アンケートでいただいたご意見や集計結果については、次のページからご確認いただけま

す。これにより、参加された市民の地域的な傾向や年齢分布が明らかとなり、来年度に向け

ての課題も見えてきました。 

今後、頂いたご意見やアンケート結果を踏まえ、議会活動に活かしてまいります。また、来

年度の「議会と語る会」の企画・実施方法については、議会全体で検討を重ねてまいります。     

ご参加いただいた市民の皆さま、並びにアンケートにご協力いただいたすべての皆さまに心よ

り感謝申し上げます。 



 

「令和６年度議会と語る会アンケート」

年齢 　10代　・　20代　・　30代　・　40代　・　50代　・　60代　・　70代　・　80代以上

性別  男　・　女　 ・ 回答なし　 ・その他 　行政区名　：

（その他の具体的内容：　　　　　　　　                                                                   ）

（その他の具体的内容：　　　　　　　　                                                                   ）

（どこがわかりにくかったですか：　　　                                                                   ）

 （６）議会に対するご意見・ご要望をお書きください。

 （５）地域の課題等ありましたら、お書きください。

 （４）-３　テーマはどうでしたか。

　１.関心があるのでよかった　　　２.参加により関心がもてた　　　３.他のテーマがよかった

（今後、取り上げて欲しいテーマ：　　　　　　　  　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　）

 （４）-４　ワークショップはどうでしたか。

　１.良い　　２.普通　　３.悪い　（理由：　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 　　　　　　　　　）

　１.良い　　　２.どちらともいえない　　　３.悪い　　　　（　希望時期　：     　　　月頃       ）

 語る会の感想をお教えください。

 （４）-１　議会からの報告はどうでしたか。

　１.わかりやすかった　　　２.どちらともいえない　　　３.わかりにくかった

 （４）-２　報告の時間はどうでしたか。

　１.長い　　２.普通　　３.短い

　議会と語る会にご参加いただき、誠にありがとうございました。
　今後の活動の参考にさせていただきますので、お手数ですが、以下の事項にご回
答いただきますようお願いいたします。

 （１）開催について、どのようにお知りになりましたか。（複数回答可）

　１.小諸市議会ホームページ　２.議会だより　３.議員声掛け　４.区長声掛け　５.その他

 （２）参加した動機は何ですか。（複数回答可）

　１.語る会に興味があったため　２.テーマに興味があったため　３.声掛けをされたため　４.その他

 （４）開催時期はどうでしたか。



開催 曜日 議会と語る会会場 
参加人数 

（全体） 

アンケート 

回答数 

11/8 金 
市民交流センター 

 ステラホール  
35 26 

11/9  土 
市民交流センター 

 ステラホール 昼の部 
28 25 

11/9 土 
市民交流センター 

 ステラホール 夜の部 
18 16 

QR コードより回答  2 

合計 81 69 
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東小諸区
東山区
乙女区

御幸町区
与良区
荒町区

紺屋町区
天池区
松井区
相生区
古城区
後平区
諸区

滝原区
芝生田区
井子区
糠地区
中村区
東区

石峠区
柏木上区
四ツ谷区
加増区

大久保区
氷区

鴇久保区
上ノ平区
久保区
宮沢区

御牧ケ原区
諏訪山区

市区
森山区
御影区
平原区
和田区

谷地原区
ケカチ
その他

回答なし

行政区ごと参加人数
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小諸市議会ホームページ

議会だより

議員声掛け

区長声掛け

その他

回答なし

情報を知ったきっかけ（複数回答可）
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語る会に興味があったため

テーマに興味があったため

声掛けをされたため

その他

回答なし

参加した動機（複数回答可）

その他の内容  

「回覧」「知人による紹介、誘い」「区長会からの案内」「学校からの案内」

「区長宛案内状」「新聞」 

その他の内容  

「意見を出す場がほしい」 

「聞きたいことたくさん。ひん度少ない」 
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どちらともいえない

悪い

回答なし

開催時期

32
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わかりやすかった

どちらともいえない

わかりにくかった

回答なし

議会からの報告の感想

開催希望時期 ※記載のあったもの 

「半年に 1 度・年 2 回」 
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長い

普通

短い

その他

回答なし

報告時間

分かりにくい点 

「唐突に始まったので置いてきぼりな感が否めなかった。」 

「聴くだけでは分かりにくかった」 

「ペーパーなし」 

「短時間では無理。話し合いの時間を増やすべき」 

「語る会に必要なのかは疑問です。」 

「今回の報告は通常の報告で。語る会への時間配分してほしい」 

その他の内容  

「紙配布でよい。長い。」 

「伝える対象 参加者のみはどうなんでしょう？」  
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関心があるのでよかった

参加により関心がもてた

他のテーマがよかった

回答なし

テーマについて

今後、取り上げて欲しいテーマ 

「小諸の観光について」 

「若い人に魅力を持たせる小諸」 

「子育て支援、家庭教育」 

「子育てにやさしい町にするには」 

「学校再編、具体的に検討、しっかり検討していくべき」 

「小諸の課題の議論を」 
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良い

普通

悪い

その他

回答なし

ワークショップについて

理由 ※記載のあったもの 

・普通を選択 

「ワークアウトの手順が十分ではないような・・・。」 

・悪いを選択 

「時間がない」「グループサイズが大きすぎた感あり」 

・その他 

「こういう事はふだん考える事がないので良い」 

「1 時間の討論で意見集約は無理 議員との討議したい。」 

「好き嫌いの具体的指針希望」 

「ポストイットのグループ分け（分類）が？不十分？」 

 

 



地域の課題等 記載内容 

・高齢化対策 

・東団地で火事になった家があります。所有者がお年寄りで跡地がどうにもならない 

・移住者と旧住民との交流が課題です。 

・担い手不足 

・少子化、若い人が帰って来ない。 

・若い人の参加が少ない 

・区の人口減少、少子化、(高齢化)による諸問題、役員人事、草刈等の労働力の減少 

・跡地利用は住民の意見を大切に聞くこと。 

・地区の高齢化と人口減少が進む中で地区のあり方を検討する必要がある。地域のコミュニ  

ティと直売所のあり方を具体的に検討していきたい 

・児童の減少により地域・児童主体とした活動が十分に出来ていない。（と思われる） 

・あぐりの湯を避難場所にしてほしい 

・公民館が建物も設備も古くなってきている。防災面で不安です。早急に建て替えていくこ   

とが必要です。 

・千曲小学校をなくしてしまうことで川辺地区の大きな変化をきたすことを深刻に考えて 

・北国街道も空家や空地が目立ってきました。中心地は若い方々が新しいいお店を出されて  

人並もにぎやかになってきたようですが与良通り、古いお宅の見学、そのあとちょっと甘  

いもの食べられるお店などあったらいいなあと思っています。 

・市外の業者より市内の業者を使うべき 

・農道の側溝整（水害等が多いため） 

・人材不足による役員のなり手不足（活動の縮小化） 

・少子化・過疎化・荒廃農地・農業後継者・不耕作地 

・和田地区に公園がほしい 

・子ども支援、子育て支援を手厚くしてほしい 

・子どもの問題は深い。教育委員会、行政、地域協議しながら取り組んでいくべき 

・若い人たちは出て行ってしまい、高齢化が進んでしまっている。移住者に来てもらえる町 

造りも必要だと思います。 

・小諸全体の農業、どういう課題があるのかとても気になっています。元気そうに見えるワ 

インバレーくらいかな。米作り、果樹、野菜など学校給食ともつながることなので気にな  

っています。 

・子育て世帯に選ばれる小諸、教育で選ばれる小諸になればな～。土日の小さい子連れで行  

ける公共の場はないかな（こもロッジをもっと使いやすく）。 

・少子高齢化 

・区長のなり手不足であり、課題有り 

・皆様の意見を聞くほどなるほどと思うことがたくさんありました。 



・ボランティア活動の拠点となる（日常的に専用で使える）施設が無い。例えばテレビや要  

約筆記のボードなど置けるロッカーなど、置ける所がない。（ロッカーなど） 

 

 

議会に対する意見・要望 

・初めて参加いたしました。選挙以降普段は接する機会の少ない議員の方々と肩を並べてお 

話しする機会は、お人柄も垣間見えて新鮮でしたし、「我々の声をこの方々が市政に届け

てくださっているのだな」というリアリティを感じました。参加して良かったです。ただ

正直、語る会は想像していたよりも緊張感のある会でした。友人を誘うかと言われると難

しいです。よりカジュアルだと良いかと思います。アンケートの設問も含めて、事前知識

のある方やこういった質疑応答のやりとりに慣れている方でないと敷居が高いように感

じます。議会というより、語る会についての意見になってしまいましたがお伝えいたしま

す。貴重な機会をありがとうございました。 

・小諸市のためにご尽力くださり感謝申し上げます。 

・いつもご苦労様です。今後もがんばってください。 

・市民全体の生活が向上するように考えていただきたい。(福祉ばかりではなく) 

・議員と直接話すことができ、親しみがわいた。 

・議会も行政も説明も充分して、物事を進めてほしい。 

・学校再編等教育について、PTA との連携をとっていただけると保護者からの多様な意見が

聞けると思います。 

・特に育成会や PTA 役員等若い女性の方の意見がほしい。 

この様な機会を設けていただきありがたかった。さらに学校再編については参観日などを

利用して保護者の意見を聞いてほしい。 

・前向きに課題を見つけて取り組まれていることに期待しています。 

・トイレの改修について視察されていたり、議会で取り上げていただいていて感謝です。 

・多い問題に対しては、もっと厳しい検討が必要で、議員の皆さんの奮起をお願いしたい。 

・皆さんのご活躍を市民はみています。小諸市のために数年間はがんばって下さい。期待し  

ています。宜しくお願い致します。日々ご苦労様です。 

・透明度を高めてほしい 

・議員の皆様には、小諸市の行政をしっかり観て活動して下さい。 

・子供議会の市よりの説明も知りたい。 

・地区に議員さんが来て懇談してほしい 

・議会の報告をていねいに！！ 

・議会だよりは各戸配布でなく、回覧でいいのでは？ペーパーレスの時代なので 

・「統廃合」ありきで議会が進められてこなかったか今一度立ち止まって考えてもらいたい 

です。 



・市議会だより、毎回たのしみにしています。時折、文面でよんでも何を確認したい問いな 

のかわかりづらいことも・・・。ゼヒ的を絞って、ズバズバ切り込んでください！！ 

・市民のために頑張って下さい 

・頑張ってください。 

・市民と交流深めて頂きたい。 

・初めて参加しました。議員さんと直接お話ができる機会で、もっとお聞きしたいと思いま 

した。  

今日の意見を活かしていってほしいと思います。ありがとうございました。 

・今日の意見を参考にして一歩でも前に進んでください。宜しく。 

・このような機会をもうけていただいてありがたいと思いました。これからも議員の皆さん 

に頑張っていただきたいと思います。 

・情報公開、市民の意見を聞く←知らないうちに大事なことが決まっていることが多い。 

 

 

議会に対する意見・要望（開催前 web アンケートから）  

※開催通知の QR コードから意見等を募集 

小諸のここが好き・ここが嫌いについて 

・昔ながらの風格があるのが好きです。 新幹線が通らないから、栄えない。 小諸市じゃな  

くて、小諸村になりそう。 

生まれ育った街なので、山があり自然があるのが好きです 

・小中学校の通学路について 小中学校の通学路の危険箇所について、毎年各支部、学校か 

ら洗い出しを行っており、少しずつ改善されている箇所がありますが、ほとんど改善され  

ない場所も多いと思います。 （改善されないということは改善が難しいのだろうとは思 

いますが） 小諸東中学校近くの四ツ谷交差点付近や、美南ガ丘小学校方面に続く県道は、 

ほんとに危ないと感じます。 あの道を通る方々（運転手）は、皆、あそこは危ないと言っ  

ており、皆感じるくらい危ない箇所だと思います。 道幅が狭く、交通量も多い道路を多 

くの中学生が自転車で通り、いつもヒヤヒヤしてしまいます。 何かあってからでは遅い

と思うので、自転車ゾーンの設置等、本格的に協議をしていただきたいと思います。歩道

を増やすだけでは、結局自転車が車道を走ります。 交差点付近の工事計画があることは

聞いていますので、継続的に対策を行っていただきたいです。 また、美南ガ丘小学校の谷

地原まで歩道ですが、毎年工事は行って頂いてますが、こちらについても、自転車ゾーン

と歩行者ゾーンに分けるなど、対策を考えていただきたいです。 自転車と歩行者が接触

しそうになることが頻発しています。 大切な貴重な子供たちを守るためにお願いします。  

学校再編について 

・学校再編について充分に説明会をひらいてほしい 

・子供が減ってきてるから、再編も含め何か対策したほうが良いと思う。 



議会に対する意見・要望 

・生活保護者や障害を持ってる方々への配慮等、ちゃんと考えて欲しい。 生活保護者でも、 

せめて、原付きバイクの所有は、認めるべきだと思う。 生活保護で子供の居る家庭には、

車 1 台は認めるべきだと思う。 理由は、子供が、急病になったとき、公共交通機関を待

ってられない。（親としては、直ぐにでも、病院に連れて行きたい。） 救急車を呼べば、

「タクシー代わりにするな」と、言われるから、そもそも、呼びづらい。 障害者だからと

か言って、働いたとしても、普通の、人たちと同じ給料がもらえない等、福祉に、関わる

議題が出てるなら、年配の方々の事だけじゃなくて、障害者の方々への事も、考えて頂き

たい。 

・こもれびのお風呂に義母を連れて行くのですが、脚が悪いので一度入り口で下ろしたいの 

ですが、駐停車禁止で ツルヤさんの駐車場に止めるのですが階段があり辛いです 駐車

場から直接 2 階のお風呂に通じる入り口が欲しいです。 

 


